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香川県小豆郡土庄町豊島は、瀬戸内海の東部、小豆島
の西方 3.7km にある県内では小豆島につぐ２番目に大きな島です。

かがわけん しょうずぐん とのしょうちょうてしま せ と ないかい しょうど しま

豊島は青い海と白い砂浜、緑の草木に囲まれ、
島の中央にある山から箱庭のような瀬戸内海の景色が見渡せる美しい所です。
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　　 国立公園は全国にいくつあるかな？

　　瀬戸内海国立公園は何県にあるのかな？

　　瀬戸内海の気候や地形は、どのような特徴があるのかな？

瀬戸内海国立公園は、美しい自然とともに、

多くの大切な歴史的遺産の残る場所です。

豊島にも家浦八幡神社の豊島石の鳥居、

大師堂の観音像など文化財がいろいろあります。

春には「お大師さん」とよばれる行事があり、

お参りする人びとにお茶や食べものをふるまう

「お接待」が行われています。

家浦八幡神社の豊島石の鳥居お大師さん

瀬戸内海は、雲仙、霧島とともに

1934 年、初めて国立公園に選ばれた地域です。
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島の一部に「産業廃棄物」というごみが大量に持ちこまれてきたのです。

もちろん島の人びとは、このごみの持ちこみには反対しました。

島の自然ばかりでなく、生活にも影響が出ると考えたからです。

でも、島の人びとの反対意見は、なかなか県に

受け入れてもらえませんでした。

美しい海岸は、みるみるよごれていきました。
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産業廃棄物が捨てられたところは、島の一角です。

それでも県などの対応が遅れたことにより、

さまざまな問題が発生しました。約 12 年間で

積み重なったごみの量は 100 万トンにもなってしまいました。
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ごみは大きく「一般廃棄物」と
「産業廃棄物」のふたつに分けられます。
一般廃棄物とは、生ごみなど家庭などから出てくる
ごみのことです。
一方、産業廃棄物は、工場などから出てくる
ごみのことです。

いっ ぱん はい き ぶつ

さんぎょうはい き ぶつ

　  日本全体でごみの量は１年間でどのくらいになるのかな？
　     一般廃棄物　約　　　　　　　　トン
　     産業廃棄物　約　　　　　　　　トン
　  産業廃棄物にはどんなものがあるんだろう？

     産業廃棄物のなかで一番多かったのは何かな？

りょう

やく

産業廃棄物は、わたしたちの暮らしから・・・
わたしたちの生活には、住む家や食べるもの、着るもの、乗りもの…

いろいろなものが必要です。それらは、機械や工場でつくられて、

わたしたちの生活を便利にしてくれます。

その製品をつくったり、運んだりする途中で出る

ごみこそが「産業廃棄物」なのです。暮らしていくかぎり、

わたしたちもけっして「産業廃棄物」と無関係ではないのです。
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たくさんのものを作りそれを消費していく流れの中では、当然ごみ
もたくさん出てきます。つくるほうも、買うほうも、捨てることや後始末の
ことまで考えない……ごみは産業廃棄物も含め、こういった社会のしくみの
中で、日に日に増えてきたのです。

正しく産業廃棄物を処理す
るためには、たくさんの費
用がかかります。豊島に運
ばれたごみは、業者がごま
かして、よそから不法に持
ちこんだものだったのです。

さんぎょうはいきぶつ しょ り

よう

ふ ほう

しょうひ とうぜん

あと し まつ

ふく

す

ふ

ひ

瀬戸内オリーブ基金



-7-

島の人びとは、ごみが増え、環

境が悪くなり、被害が増えてい

くさまを、ただながめていたわ

けではありません。問題の起こ

りかけた当初からさまざまな反

対運動を続けてきました。なれ

ない活動でしたが、男の人ばか

りでなく、お母さんたち女の人

やおとしよりも参加して、いっ

しょうけんめい多くの人びとに

働きかけていったのです。

ようやく 2000 年に県とも最終合意が成立し、

県と豊島共同で廃棄物処理に取り組んでいくことが宣言されました。

　　 反対運動を起こした島の人びとは、どんな思いを持っていたのだろう？
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豊島では、不法に捨てられたごみとの新たな「たたかい」が進んでいます。
それは、たんにごみ処理するだけではない「持続可能な社会」をめざした取り組みです。

産業廃棄物
処理の流れ

安全に保管施設へ
運ぶ

ごみを堀り出して

コンテナトラック
に積みこみ ごみ処理する準備

ごみをきちんと処理して環境を再生する。

ごみを無害化し、資源として再利用する。

ごみ処理に関するすべての
情報を公開する。

燃やす・溶かす
無害化・再利用
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豊島の海には、アマモが育ち、魚や貝やカニなども戻ってきました。

元どおりになるには、まだまだ時間がかかります。でも、日に日に自然は元気を取り戻しています。

瀬戸内海を守る活動の中心として
豊島の問題をきっかけとして、瀬戸内海の自然を守ろう

という動きが高まっています。瀬戸内海は、内海（閉鎖性

海域）のため、流域の一部の汚染や問題がすぐに地域全

体に広がってしまいます。陸も海も一体として考え、里

山・里海がひとつになった、豊かなふるさとをつくるた

めに、多くの人びとが力を合わせています。

しぜん

もど

へい させい

かいいき

せ と ないかい

りゅういき お せん ち いき

りく

ゆた

瀬戸内オリーブ基金



-10-

豊島の人びとの思いは
「生まれてくる子どもたちに、豊かで美しいふるさとを残すこと」でした。
大量の有害なごみという島をおそった問題も、元はなんでも使い捨てという
暮らし方が生み出したものです。わたしたちは、これからどんなことに
気をつけた暮らしをしていったらいいのでしょう？
わたしたちにできることはなんなのでしょうか？

３R を知っていますか？
３R とは「リデュース＝減量」「リユース＝再使用」
「リサイクル＝再生利用」の三つの単語の頭文字。

会社や町もいろいろな取り組みをしています。
ものを買ったり、使ったりするときも、
環境や社会を考えて選んでみましょう。
一人ひとりの小さな行動をつなげることが、
これからの社会をつくる大きな力になります。

あなたが知っている会社や住んでいる町では
どんな取り組みをしているのかな？
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[ 自分ができること、これからやっていきたいと思うことを書きましょう ]

　[ あなたのふるさとをどんな町にしていきたいか、未来の町をスケッチしてみよう ]

　　　[ このテキストを読んで、「豊島」の例から気づいたこと、考えたことを書きましょう ]
れ い
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わたしたちには
どんなことができるかな？

会社や町、地域に暮らす人たち
みんなが環境のことを考えて、
ごみをできるだけ出さないように
「3R」を心がけて
行動することができれば、
きっといつまでも住める、
みんなの「ふるさと」に
なるね。

豊島はどんな島だったかな？

産業廃棄物って
どんなものだったかな？
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これからの社会を支え、
よりよくしていくのは、
わたしたちです。

「豊島」の人びとの体験を参考に、いろいろ考えてください。

「豊島」のことをもっとくわしく知りたいときは

 「豊島・島の学校」ホームページを見てください。

URL：h t t p : // www . t e s h im a - s c h o o l . j p /
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